

# REVISTA MOVIMENTO

WWW.REVISTAMOVIMIENTO.COM

*Movimiento* pretende intervenir en debates en torno a ideas políticas, a la democracia y la política, a los actores políticos y sociales no estatales, y a las políticas públicas, incluyendo normas, programas y provisión de bienes y servicios por parte del Estado.

Los artículos y comentarios firmados reflejan exclusivamente la opinión de sus autores. Su publicación en este medio no implica que quienes lo dirigen o producen compartan los conceptos allí vertidos.

La reproducción total o parcial de los contenidos publicados en esta revista está autorizada a condición de mencionar expresamente el origen y el nombre de sus autores.

# **SUMARIO**

# **CULTURA**

LISTA PARA DESPEGAR  JORGE ARGÜELLO	GESTIONAR LA ESPERANZA ATRAVESADOS POR LA PANDEMIA LUCRECIA CARDOSO	
LAS PALABRAS QUE DIREMOS  MARIELA QUIRÓS	LA EXPORTACIÓN DE CREATIVIDAD ARGENTINA, LISTA PARA DESPEGAR	
MARIELA QUIRÓS 12  PENSARES, COMUNIDADES Y ETICIDADES CARLA WAINSZTOK 14  EL FUTURO ES NUESTRO ARIELA PERETTI. 17  CULTURA ES MINISTERIO BÁRBARA MAIER 20  LAS PATAS EN LA POESÍA: ¿EXISTE UNA POÉTICA PERONISTA CONTEMPORÁNEA? FLOR CODAGNONE 22  EQUIPOS TÉCNICOS  LOS EQUIPOS TÉCNICOS DEL PERONISMO MARIANO FONTELA 32  LOS EQUIPOS TÉCNICOS Y LAS POLÍTICAS DE CIENCIA, TECNOLOGÍA E INNOVACIÓN DANIELA CASTRO 34  SÍNTESIS DE LO ACTUADO POR LA COMISIÓN DE TRABAJO Y SEGURIDAD SOCIAL DE LOS EQUIPOS TÉCNICOS DEL PARTIDO JUSTICIALISTA NACIONAL	JORGE ARGÜELLO	10
CARLA WAINSZTOK	LAS PALABRAS QUE DIREMOS  MARIELA QUIRÓS	12
ARIELA PERETTI	PENSARES, COMUNIDADES Y ETICIDADES  CARLA WAINSZTOK	14
BÁRBARA MAIER	EL FUTURO ES NUESTRO ARIELA PERETTI	17
CONTEMPORÁNEA?  FLOR CODAGNONE	CULTURA ES MINISTERIO Bárbara Maier	20
EQUIPOS TÉCNICOS  LOS EQUIPOS TÉCNICOS DEL PERONISMO  MARIANO FONTELA	LAS PATAS EN LA POESÍA: ¿EXISTE UNA POÉTICA PERONISTA CONTEMPORÁNEA?	
LOS EQUIPOS TÉCNICOS DEL PERONISMO  MARIANO FONTELA	FLOR CODAGNONE	22
LOS EQUIPOS TÉCNICOS DEL PERONISMO  MARIANO FONTELA	EOUIPOS TÉCNICOS	
LOS EQUIPOS TÉCNICOS Y LAS POLÍTICAS DE CIENCIA, TECNOLOGÍA E INNOVACIÓN  DANIELA CASTRO	LOS EQUIPOS TÉCNICOS DEL PERONISMO	
TECNOLOGÍA E INNOVACIÓN  DANIELA CASTRO	MARIANO FONTELA	32
SEGURIDAD SOCIAL DE LOS EQUIPOS TÉCNICOS DEL PARTIDO JUSTICIALISTA NACIONAL	LOS EQUIPOS TÉCNICOS Y LAS POLÍTICAS DE CIENCIA, TECNOLOGÍA E INNOVACIÓN DANIELA CASTRO	34
	SÍNTESIS DE LO ACTUADO POR LA COMISIÓN DE TRABAJO Y SEGURIDAD SOCIAL DE LOS EQUIPOS TÉCNICOS DEL PARTIDO	
ENRIQUE DEIRE $AA$	JUSTICIALISTA NACIONAL  ENRIQUE DEIBE	$\Delta A$

INFORME DE ACTIVIDADES 2020	
Comisión de Defensa Nacional de los equipos técnicos del Partido Justicialista Nacional	52
ACTIVIDADES DE LA MESA DE SEGURIDAD DEL PJ GLEN EVANS	55
COMISIÓN DE AMBIENTE Y DESARROLLO SUSTENTABLE DE LOS EQUIPOS TÉCNICOS DEL PJ NACIONAL CECILIA IGLESIAS Y HOMERO M. BIBILONI	58
COMISIÓN DE TECNOLOGÍA Y COMUNICACIÓN EN EL PJ NACIONAL  VERÓNICA SFORZIN	60
LA VOZ DE LAS PERSONAS MAYORES EN EL PJ NACIONAL SILVANNA GIECO	65
ECONOMÍA NUEVA FÓRMULA DE ACTUALIZACIÓN DE HABERES: JUSTICIA DISTRIBUTIVA CON SUSTENTABILIDAD DEL SISTEMA GUILLERMO ZUCCOTTI	67
CÓMO SE VISLUMBRA LA SALIDA DE LA PANDEMIA JOSÉ MARÍA FUMAGALLI	69
¿CÓMO SE VINCULAN POBREZA, RIQUEZA, DISTRIBUCIÓN Y EMPLEO INDUSTRIAL? ¿Y CUÁL ES EL IMPACTO DE LOS IMPUESTOS Y LA RECAUDACIÓN EN LA ESTRUCTURA ECONÓMICA ARGENTINA?	0-
HERNÁN HERRERA  LA COMISIÓN NACIONAL DE ENERGÍA ATÓMICA (CNEA)  Y EL SECTOR NUCLEAR, SEGUNDA PARTE  CARLOS RUBÉN CALABRESE	
EL PENSAMIENTO NACIONAL, LA MARINA MERCANTE Y EL DESARROLLO DEL CABOTAJE MARÍTIMO PATAGÓNICO HUGO ENRIQUE PÉREZ	
FACTORES ASOCIADOS AL BIENESTAR PSICOLÓGICO EN EL AGI BONAERENSE: EXPLORANDO EL MITO DE LA FELICIDAD RURAL JOSÉ MUZLERA Y MARINA POGGI.	
EDUCACIÓN CONSENSOS Y ENSEÑANZAS QUE LA PANDEMIA NOS DEJÓ María Bielli	103
EL SENTIDO DE LA UNIVERSIDAD ARITZ RECALDE	106
UNIVERSIDAD Y JUVENTUD: IMPULSANDO EL CUARTO MOVIMIENTO POR LA EDUCACIÓN SUPERIOR EN ARGENTINA HACIA LA PATRIA GRANDE	
HÉCTOR HUGO TRINCHERO	110

SOCIEDAD, EDUCACION Y CAMBIOS DE PARADIGMA CARLOS EDUARDO PINTOS SARAIVA	119
POLÍTICAS DECONSTRUIR EL SISTEMA JUDICIAL MARIANA AMAYA CÁCERES	122
COMUNICACIÓN Y SALUD MENTAL: MÁS QUE PALABRAS ANDREA DEMASI Y GERMÁN ALEMANNI	124
EL ROL DEL ESTADO Y LAS POLÍTICAS PÚBLICAS EN TIEMPOS DE PANDEMIA  ANA MARÍA RAGGIO	131
UNA HERENCIA OSCURA ROBERTO DOBERTI	134
EL AÑO INOLVIDABLE CARLA ELENA	136
OTRA CIUDAD VERÓNICA TENAGLIA	138
ENSAYO ¿HACIA UN CLASISMO EPISTÉMICO? RODRIGO JAVIER DIAS	140
EL HUMANISMO PERONISTA Y LA CUESTIÓN DE GÉNERO ADOLFO SEQUEIRA	143
POLÍTICA INTERNACIONAL SUDAMÉRICA AÑO CERO: CRISIS, PANDEMIA Y REVOLUCIÓN EN EL CONO SUR (2019-2020) FABIÁN LAVALLÉN RANEA	161
LAS ENSEÑANZAS DE LA ELECCIÓN EN BOLIVIA PABLO A. VÁZQUEZ	
PLEBISCITO POR UNA NUEVA CONSTITUCIÓN EN CHILE: UN LOGRO DEL PUEBLO, UN SALVAVIDAS PARA LA CLASE POLÍTICA Y UNA POSIBLE VUELTA AL SIGLO DE LAS LUCES ALEXANDER LINFORD CHILD	180
MARADONA DIEGO Y EL PERONISMO DAMIÁN DESCALZO	183
MARADONA: MÁS ALLÁ DEL GENIO FUTBOLÍSTICO  CARLOS HOLUBICA	186
MARADONA PARA ACADÉMICOS FACUNDO DI VINCENZO	188
HISTORIAS DE CUARENTENA MARISA CASCO	189

LA MANO DE DIOS	
MÓNICA VIRASORO	190
HISTORIA	
EL ESPÍRITU FACÚNDICO	
ELÍAS QUINTEROS	192
UN LIBRO DADOR DE SENTIDOS	
MARIANA CHENDO	196
¿Y SI LO MIRAMOS DESDE OTRO ÁNGULO? UNA LECTURA DEL LIBRO DE LECTURA EL HADA BUENA  MARCELO BIANCHI BUSTOS	198
SIGUEN INVOCANDO- PARA JUSTIFICAR EL GOLPE CONTRA EL PERONISMO EN 1955	
Norberto Zingoni	201
LA POLÍTICA DE SALUD EN LA PROVINCIA DE BUENOS AIRES DURANTE EL REGRESO DE LA DEMOCRACIA (1983-1988) FLOR CODAGNONE Y MARIANO FONTELA	205
LA POLÍTICA DE SALUD DE GINÉS GONZÁLEZ GARCÍA EN LA	
PROVINCIA DE BUENOS AIRES (1988-1991)	
FLOR CODAGNONE Y MARIANO FONTELA	223



# **REVISTA MOVIMIENTO**

Director: Mariano Fontela

Consejo de Redacción: Enrique Del Percio, Pablo Belardinelli, Florencia Benson, Kevin Axel Costa, Lucas N. Diez, Julio Fernández Baraibar, Juan Godoy, Brenda Maier, Florencia Popp, Aritz Recalde, Tomás Rosner, Pablo Adrián Vázquez y María Alejandra Wagner

Entrevistas: Beto Emaldi

Editor: Fernando Proto Gutiérrez

Correo Electrónico: editor@revistamovimiento.com

ISSN: 2618-2416

Arkho Ediciones. RL-2017-23569986-APN-DNDA#MJ.

arkho@arkhoediciones.com. 54-11-6642-6798.

Esta publicación está abierta a la colaboración de quienes deseen expresar en ella sus opiniones. Los textos serán publicados de dos maneras: a) individualmente en la **página web** de la revista, y b) agrupados por orden cronológico en **archivos pdf**, en números sucesivos que son enviados por email a quienes se inscriben en el listado de distribución. En ambos casos será completamente gratuito el acceso a la publicación y a todas las secciones.

- Los escritos que se remitan para ser incluidos en la revista **deben ser originales** e inéditos.
- ➤ No se publicarán artículos que contengan opiniones en contra de personas o agrupaciones.
- Los escritos a ser publicados no deben tener una extensión mayor a 10.000 caracteres con espacios.
- ➤ No se deben usar negritas, subrayados o viñetas. La letra itálica o cursiva debe ser usada solo para indicar títulos de publicaciones y para palabras en otros idiomas, y el entrecomillado sólo para citas textuales.
- Las notas deberán ir al pie de cada página.
- Las **referencias bibliográficas** de los artículos académicos deberán estar incluidas dentro del cuerpo del texto, de acuerdo con la normativa APA, consignando los datos entre paréntesis. El formato requerido en la bibliografía al final del texto será el siguiente: "Apellidos, iniciales de los nombres en mayúsculas (año): título sin comillas en cursiva. Ciudad, editorial".
- > Si un escrito incluyera tablas, gráficos o mapas, deberá citarse en cada caso su fuente.
- ➤ **Tablas o gráficos** deberán estar incrustados en el texto para conocer exactamente su ubicación, pero además deberán remitirse en archivos separados para que pueda modificarse su tamaño, escala, color o letra.

# **FACTORES ASOCIADOS AL BIENESTAR PSICOLÓGICO EN EL AGRO BONAERENSE: EXPLORANDO EL MITO DE LA FELICIDAD RURAL**

# José Muzlera y Marina Poggi

A partir de entrevistas y una encuesta realizada en septiembre de 2018, en San Agustín y en Balcarce, dos agrolocalidades de la provincia de Buenos Aires, nos hemos propuesto explorar las percepciones acerca de la calidad de vida de sus habitantes y medirla a partir de un índice de bienestar psicológico, el BIEMPS-J.<sup>18</sup>

La calidad de vida, en tanto valor subjetivo percibido por los sujetos, responde a una construcción más compleja que los ingresos y el nivel de consumo. La hipótesis para trabajar es que la percepción de "el campo" –en tanto categoría nativa que refiere a un espacio geográfico, cultural y productivo, a menudo asociado con la vida apacible y la felicidad- dependería del espacio de socialización de los sujetos. Para quienes llegaron a dichos espacios de grandes, su idealización va deshaciéndose y la "magia del lugar" no sería tal. En cambio, para las y los nativos, junto con sus sinsabores, seguridad y contención, brinda una relativamente alta calidad de vida. Los objetivos del presente trabajo, por lo tanto, serán explorar dicha hipótesis, vinculando el mencionado índice al lugar de residencia, la dimensión trabajo, la edad, el sexo, los vínculos habitacionales y la sociabilidad lúdica.

Argentina posee una superficie de 2.780.400 kilómetros cuadrados y una población -estimada al 1 de julio de 2019- de 45 millones de habitantes. La población rural de todo el territorio no llega al 10% del total. En la provincia de Buenos Aires, más del 96% de la población reside en áreas urbanas, mientras que el resto vive dispersa o en localidades de menos de 2.000 habitantes. Particularmente en las pequeñas localidades del sudeste de la provincia, a partir de la década de 1960 se inició un proceso cíclico de despoblamiento y crecimiento que se manifiesta de modo heterogéneo para el total de las localidades. Entre las causas de este proceso en los espacios estudiados se cuentan la concentración de la tenencia de las tierras; la tecnificación de las actividades agrarias que desplaza mano de obra y población; el crecimiento de otras actividades en los núcleos urbanos principales como polos de atracción para la mano de obra; la disminución de las utilidades generadas para las y los trabajadores y pequeños productores relacionados con el agro; un cambio de tendencia laboral y ocupacional, orientándose hacia actividades con asentamiento urbano; abandono de la capacidad instalada en localidades rurales y disminución de la inversión en obras y servicios públicos; aislamiento o desintegración territorial; y potenciación de las actividades locales que funcionan de retenes de población (Diez Tetamanti, 2007: 16).

Balcarce es el espacio geográfico que hemos seleccionado para el análisis. Se encuentra ubicada a 376 kilómetros de la capital de la provincia. En su zona urbana hay 38.376 habitantes. Además, el partido está conformado por cinco localidades rurales de menos de 500 habitantes cada una: Los Pinos (337 habitantes en 2010), Napaleofú (374), Ramos Otero (95), San Agustín (498) y Villa Laguna La Brava

Una versión preliminar de este estudio ha sido presentada en las XI Jornadas Interdisciplinarias de Estudios Agrarios y Agroindustriales 2019 organizadas por el Centro Interdisciplinario de Estudios Agrarios (CIEA-UBA).

(115). En cuanto a su estructura productiva, la zona posee una ubicación privilegiada por su cercanía con importantes centros, especialmente los puertos de Quequén, Bahía Blanca y Buenos Aires. Cuenta con cantidad y variedad de servicios en salud, educación y financieros. Además, posee muy buena cobertura de los medios masivos de comunicación: canales de TV abiertos y de circuito cerrado, emisoras radiales, periódicos, antenas de servicios para telefonía celular y red inalámbrica, etcétera. Está integrada al resto del territorio nacional por un importante sistema de transporte. La red vial incluye las rutas 226 y 55. También posee transporte interurbano de pasajeros de corta, media y larga distancia. La estructura industrial es liderada por la rama alimenticia, orientada a la elaboración de chacinados y productos lácteos y otras actividades tradicionales de la zona, como las fábricas de alfajores y de fraccionamiento de miel y sus derivados. Existen además molinos harineros y frigoríficos. En cuanto a la actividad agraria, las tierras son aptas para la agricultura, en especial para la siembra de cereales y papas, y hacia el noreste se torna ganadera (INTA, proyecto RIAP).

San Agustín, espacio en el que también focalizaremos, es una localidad del sureste que integra el partido de Balcarce. Según el Censo Nacional de Población y Vivienda de 2010, este poblado contaba con 498 habitantes: un 8% menos que en 2001 y 5% menos que en 1991, lo cual sugiere que la crisis de 2001 favoreció a que la localidad –un poco más protegida de la mercantilización de la vida de las grandes urbes y por la arquitectura de las viviendas— se presentara como una suerte de refugio. Está ubicada a 25 kilómetros por ruta asfaltada de la ciudad cabecera del partido. Se la considera una zona de aptitud agrícola, aunque hay establecimientos de producción mixta, y predomina la producción agrícola extensiva: soja, trigo, maíz, girasol y papa. El cierre del ramal ferroviario en la década de 1990, el acercamiento relativo –para quienes poseen movilidad propia– de la ciudad cabecera del partido y la percepción de las y los nativos de la falta de empleo, producen, junto con una merma del número de habitantes, la sensación de que "el pueblo va para atrás" o que "está muriéndose". Aunque no existen datos, ya que el Censo no los desagrega para esta localidad, se percibe una población envejecida. Está percepción es compartida por la gente del pueblo, quienes reiteradamente expresan que las y los jóvenes se van a estudiar y va no regresan, por la falta de oportunidades. Por último, una característica común con otras pequeñas localidades de la provincia de Buenos Aires es la ausencia del tren, que ha sido un factor determinante para que la actividad económica del pueblo disminuyera.

En este trabajo puntualizaremos —a partir de encuestas y entrevistas— acerca del bienestar psicológico en tanto indicador de la calidad de vida de sus habitantes. ¿Por qué explorar el bienestar psicológico? Durante las últimas tres décadas, asociadas a las críticas de la noción del desarrollo entendido como el aumento del producto bruto interno de los años 60 y 70, comienzan a aparecer cuestionamientos y propuestas alternativas al concepto de bienestar como sinónimo de consumo (Sen, 1996; Gudynas, 2006; Sánchez, 2006; Sassen, 2015; Salvia, 2018). Parte de las nuevas propuestas, sobre todo las basadas en los trabajos de Amartya Sen, se enfocan en las potencialidades respecto al poder hacer. El bienestar entonces tiene que ver con el consumo, pero también con las libertades positivas garantizadas por el Estado, con las libertades políticas, con el acceso a la salud, con el bienestar psicológico que permite a las personas proyectar un futuro, en definitiva, con la capacidad de cada uno de construir su propia biografía (Bandrés, 1994; Sen, 1996; Castel y Haroche, 2000). De estas dimensiones que hacen al bienestar, en este

trabajo nos enfocaremos en la del bienestar psicológico y su relación con las dimensiones materiales.

# Consideraciones metodológicas

Para abordar el estudio hemos recurrido a 133 encuestas autoadministradas por adolescentes, adultas y adultos, realizadas en la ciudad de Balcarce y el pueblo de San Agustín y a nueve entrevistas semi estructuradas que profundizan en el uso del tiempo.

El índice de bienestar psicológico se registró a partir del BIEMPS-J, un test estandarizado diseñado para ser realizado de forma autoadministrada (Casullo, 2002). Consta de trece proposiciones acerca de las que se debe contestar "Acuerdo", "Ni acuerdo ni desacuerdo" o "Desacuerdo". A las respuestas "Acuerdo" se les otorgó un punto, a las "Ni acuerdo ni desacuerdo", dos puntos, y a las "Desacuerdo", tres puntos. Sumando las respuestas se construyó el índice de bienestar psicológico de cada respondiente que potencialmente puede ir desde 13, el puntaje ideal de bienestar, a 39, un puntaje que reflejaría un gran malestar. A partir de esto, hemos construido tres categorías de bienestar: "muy bueno", "bueno" y "regular".

Nuestros resultados en principio tienen como referencia los presentados por el trabajo de Casullo (2002:105) que muestra resultados recogidos de siete zonas urbanas en Argentina, Perú, España y Cuba, cuya desviación estándar es similar a nuestro relevamiento, pero los índices de bienestar psicológico en Balcarce y San Agustín obtuvieron puntajes superiores que en ese estudio, lo que indica menor bienestar. Estos datos son coincidentes a otros: cuando se pedía que refirieran entre tres y cinco palabras que asociaban con su lugar de residencia, y los resultados de las entrevistas y las observaciones, en particular para los varones.

### Resultados

Los primeros resultados arrojan que vivir en la ciudad de Balcarce favorece más el bienestar psicológico que vivir en San Agustín. Las entrevistas revelan que, para quienes viven en San Agustín, las características de las actividades cotidianas y la sociabilidad suelen tornar la vida un poco monótona, y ello podría explicar subjetivamente el menor índice de bienestar en dicha población. La falta de agua corriente y de calefacción también afectan negativamente al índice de bienestar. El índice en cambio no varía según el régimen de tenencia de la vivienda, según si son inquilinos y propietarios.

Tabla 1. Índice de bienestar psicológico según lugar de residencia

		0 0	,	
	Índice de Bienestar Psicológico			
Localidad	Muy bueno	Bueno	Regular	Total
Balcarce	41%	44%	15%	100%
San Agustín	20%	23%	57%	100%

<sup>&</sup>lt;sup>19</sup> Las trece proposiciones son: "Creo que sé lo que quiero hacer con la vida; Si algo me sale mal puede aceptarlo, admitirlo; Me importa pensar qué haré en el futuro; Puedo decir lo que pienso sin mayores problemas; Generalmente le caigo bien a la gente; Siento que podré lograr las metas que me proponga; Cuento con personas que me ayudan si lo necesito; Creo que en general me llevo bien con la gente; En general hago lo que quiero, soy poco influenciable; Soy una persona capaz de pensar en un proyecto para mi vida; Puedo aceptar mis equivocaciones y tratar de mejorar; Puedo tomar decisiones sin dudar mucho; Encaro sin mayores problemas mis obligaciones diarias".

100

La lectura de estos datos, interpretados a la luz de las entrevistas y las observaciones, es que la pobreza estructural afecta los niveles de bienestar psicológico, en tanto marca ciertos límites a la subjetividad y la percepción de la posibilidad de escribir la propia vida.

Sin embargo, aunque el hogar tenga capacidad de ahorro —lo cual se asocia con un relativo buen pasar económico y cierto nivel de consumo— no alcanza para afectar positivamente los índices de bienestar psicológico. Pero esto sí sucede con el nivel de ingresos, el trabajo en blanco y la cantidad de tiempo que las y los entrevistados trabajan: las personas que no trabajan son quienes poseen los peores índices de bienestar. El trabajo refuerza la autoestima y aumenta las posibilidades materiales de autonomía frente a la construcción de los propios destinos. Otro factor que afecta negativamente el bienestar psicológico es si existe algún miembro del hogar que trabaje o sea productor en el sector agropecuario, algo coincidente con distintos análisis previos (Giddens, Bauman, Luhmann y Beck, 1996; Sennett, 2000; Gras y Hernández, 2016; Kay, 2016; Paz, 2017; Muzlera, 2014 y 2018).

Asimismo, vivir en pareja o con al menos un hijo o hija aumenta las posibilidades de alcanzar mayores índices de bienestar psicológico, especialmente la segunda condición: vivir con al menos un hijo o hija. Quienes se reúnen con frecuencia con familiares, amigas o amigos, sin ningún otro fin que el de reunirse, son quienes alcanzan mayores niveles de bienestar psicológico, y quienes nunca se reúnen alcanzan los peores niveles. Sin embargo, las y los adolescentes — principalmente los varones— son quienes tienen peores índices de bienestar y quienes —por una enorme diferencia— presentan mayores frecuencias de sociabilidad lúdica.

Lo dicho hasta aquí habilita nuevas preguntas y una reformulación de hipótesis de trabajo futuras, pero no conclusiones. En estos espacios, las y los adolescentes y los varones de todas las edades muestran un menor nivel de bienestar. También el malestar se asocia con el estrés que produce la responsabilidad de sostener económicamente un hogar, lo que se condice con que el bienestar psicológico sea peor entre cuentapropistas y pequeños productores agropecuarios que entre trabajadoras y trabajadores asalariados. El dinero no hace la felicidad, pero el trabajo y el amor sí.

## Bibliografía

Bandrés E (1994): "Amartya Sen Inequality reexamined". Revista de Economía Aplicada, 6-II.

Castel R y C Haroche (2000): "Individuos por carencia". En *Propiedad Privada*, *Propiedad Social*, *Propiedad de sí mismo*. *Conversaciones sobre la construcción del individuo moderno*. Rosario, HomoSapiens.

Casullo MM (2002): Evaluación del bienestar psicológico en Iberoamérica. Buenos Aires, Paidós.

Diez Tetamanti J (2007): San Agustín y Mechongué, los pueblos cuentan desde su lugar. Buenos Aires: SPU-MINCYT.

Giddens A, Z Bauman, N Luhmann y U Beck (1996): *Las Consecuencias perversas de la modernidad*. Barcelona, Anthropos.

Gras C y V Hernández (2016) "Modelos de desarrollo e innovación tecnológica: una revolución conservadora". *Mundo Agrario*, 17 (36), e028.

Gudynas E (2011): "Debates sobre el desarrollo y sus alternativas en América Latina: Una breve guía heterodoxa". En *Más allá del desarrollo*. Quito, Fundación Rosa Luxemburgo y AbyaYala.

INTA (2019): Proyecto RIAP. Caracterización del Área de Inlfuencia de la EEA INTA Balcarce. http://www.inta.gov.ar/balcarce/riap/zonal.htm#IIIF.

Kay C (2016): "La transformación neoliberal del mundo rural: procesos de concentración de la tierra y del capital y la intensificación de la precariedad del trabajo". *RELAER*, 1-1.

Muzlera J (2018): "La unión del espanto que abonó la semilla del voto macrista". *Panamá*.

Muzlera J (2014) "Un colectivo más fuerte es un riesgo social más bajo". FECOFE, Valores, intercambio y mercados globales. 3-10.

Paz R (2017): "Las grietas de los agronegocios y los imperativos de la agricultura familiar: hacia una perspectiva conceptual". Revista Latinoamericana de Estudios Rurales, II(3).

Sánchez H, AP Gómez Olaya, A Herrera, LV Ángel y M Llanos (2006): "Evaluando el bienestar de los colombianos a través del índice de progreso genuino IPG". *Revista De Economía & Administración*, 3-1.

Sassen S (2015): Expulsiones. Brutalidad y complejidad en la economía global. Buenos Aires, Katz.

Sen AK (1992): Inequality reexamined. Oxford University.

Sen AK (1996): "Capacidad y bienestar". En La calidad de vida. México, FCE.

Sennett R (2000): La corrosión del carácter. Las consecuencias personales del trabajo en el nuevo capitalismo. Barcelona: Angrama.

José Muzlera es licenciado y profesor de Sociología (UBA), magíster en Ciencias Sociales (IDES-UNGS) y doctor con mención en Ciencias Sociales y Humanas (UNQ). Marina Poggi es licenciada en Comunicación Social egresada (UNQ), especialista en Ciencias Sociales y Humanidades (UNQ) y doctora en Ciencias Sociales y Humanidades (UNQ). Ambos son docentes en la UNQ e investigadores del CONICET con lugar de trabajo en el CEAR-UNO.

